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En juin 1815, la bataille fait rage à
Waterloo contre les Anglais.

Communiquer auprès des adhérents,
tel était déjà l’objectif des dirigeants
en 1947, année de diffusion du
premier numéro du Dernier Carré. 
Mais d’où lui vient ce nom : « Dernier
Carré » ? Quel lien avec la “Cambro”,
d’hier et d’aujourd’hui ?

Chacun aura fait le lien entre
l’appellation de notre association « La
Cambronnaise » et le fameux Général
Pierre Cambronne qui vécut à Saint-
Sébastien-sur-Loire dans sa résidence
de la Baugerie, à l’issue de sa carrière
militaire, et où il demeurera jusqu’à la
fin de sa vie en 1842.

UN PEU D’HISTOIRE

Le Dernier Carré

1947 ... 2023

Symbole de résistance, de ténacité,
de courage, le dernier carré de la
Vielle Garde a ainsi inspiré nos
prédécesseurs qui à l’époque se sont
reconnus à travers ces valeurs que
nous défendons toujours aujourd’hui.

Cambronne, fidèle de Napoléon,
commande le dernier carré, dernier
rempart d’hommes défendant notre
cause. Sommé de se rendre par le
général britannique Colville,
Cambronne aurait répondu : « La
garde meurt mais ne se rend pas ! »

Puis, devant l’insistance de l’ennemi, la
légende laisse entendre que le
général lance un certain mot « M.... »
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Marketing Analyst

Président Général

Christian BABONNEAU

Secrétaire Générale

Christine DOUAISI Marie-Agnès BERTRAND
Trésorière Générale

Gaëlle LANCIEN Christine CAUCHONDidier BELLEFET
Responsable  intendance & entretien

Partenariat
Trésorière adjointe Vice-présidente  pôle jeunesse

Secrétaire adjointe

Claire DARIUS
Représentant capoeira

Franck DAVID Gildas DOUAIS Karen GAUTIERJean-Claude DOMMANGEAU

Michel GOULET

Chargé de  sécurité Vice-présidente pôle culturel

Trésorier adjoint

Membre pôle ressources

Membre GR & communication

William GREFFARD
Secrétaire adjoint

Georges GREGOIRE
Vice-présidente GAF

Gwladys HOUZE Elisabeth JEAN
Membre pôle événementiel

Marie-Christine JEAN Arnaud MALIDIN
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Yves MAINGUENEAU
Vice-présidente Aérobic

Johana MANO
Membre GAM 

Responsable cabaret

Robert MICHELOT

Marketing Strategist Marketing Analyst Marketing Analyst

Ginou NAËGELE Pascal NAËGELE Serge PAIRE
Vice-présidente forme & santé

Responsable cabaret
Vice-président GAM Responsable pôle événementiel

Marketing Strategist Marketing Analyst

Anita SANTAX Clémence VIVET
Représentante  danse

Membre pôle ressources
Vice-présidente GR

COMITÉ DIRECTEUR 2022/2023

Le Président Christian BABONNEAU est entouré d’un comité directeur
de 26 membres. Ensemble, ils déterminent les projets et les
orientations de l’association.
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2022 – 2023 a été une très belle saison sportive et culturelle comportant
de multiples évènements et de nombreuses réussites.

1 415 adhérents dont 1358 licences, un chiffre jamais atteint depuis la
création de l’association ! Un chiffre important qui nous demande
beaucoup d’énergie et d’organisation pour ne pas décevoir et pour
satisfaire l’ensemble des pratiquants, du plus jeune au plus âgé.

Il est donc légitime que je commence par remercier l’équipe dirigeante,
les comités de sections, les encadrants bénévoles, les juges, les salariés,
les vacataires de la Cambronnaise pour leur professionnalisme. Ensemble,
nous grandissons pour répondre au défi des années à venir d’une
association sportive, culturelle et d’activités de jeunesse.

Une belle année marquée par le nombre de bénévoles qui nous ont
donné de leur temps et apporté leur générosité : plus de 60 nouvelles
personnes lors de l’assemblée générale d’octobre 2022 et 400 bénévoles
lors du championnat national de gymnastique féminine de juin 2023.  
Tous, ont été formidables ! 

Une belle année marquée par le week-end de rentrée des cadres à
Noirmoutier ; week-end de travail, de réflexion, d’organisation,  mais
aussi de détente grâce à des activités diverses et des repas locaux
organisés par notre équipe « restauration ».

Une belle année marquée par une assemblée générale de belle tenue
au cours de laquelle une présentation de nos activités a été réalisée,
notamment du championnat 2023, et l’accueil de nouveaux bénévoles. Le
public peu nombreux est cependant à regretter. Dommage !

Une belle année marquée par la 7ème édition du fabuleux cabaret.
Une très grande édition qui a ravi l’ensemble des spectateurs tant par la
partie artistique que par le repas préparé. Merci à l’ensemble des
organisateurs et des artistes pour leur ambition de nous faire partager un
très bon moment. 
Ce fut une belle réussite !

EDITO DU PRÉSIDENT
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Une belle année marquée par la reprise de nos traditionnels galas des activités de
compétition en janvier et en juin, un passage de corde pour la Capoeira et un très beau
spectacle de danse le 23 juin dernier.

Une belle année marquée par des résultats sportifs de 1er ordre, même si nous pouvons
toujours faire mieux. Malgré les absences de cadres pour diverses raisons, la Cambronnaise a
su faire briller les couleurs de notre ville sur l’ensemble du territoire.

Une belle année marquée par des actions fortes dans le domaine de la santé avec des
cours de remise en forme, les travaux de la commission santé et par l’accueil d’un public en
situation difficile suite à la maladie ou un accident de la vie.

Une belle année pour notre secteur jeunesse, de l’éveil des premiers pas à l’éveil des 3 /6
ans, à la multi activité. Nos jeunes enfants se sont régalés. Je n’oublie pas notre accueil
collectif de mineurs qui reçoit pendant l’été de plus en plus de monde et qui satisfait enfants
et parents.

Une belle année marquée par la qualité de la restauration et du stand de boissons lors du
14 juillet avec plus de 50 bénévoles qui se sont relayés toute la journée.

Enfin, une belle année marquée par un très grand championnat de gymnastique
féminine 2023 organisé à Saint-Sébastien, Nantes et Basse-Goulaine. Plus de 3 000
personnes ont été réunies sur les bords de Loire au cours d’un week-end dont les échos qui
nous sont parvenus ont été élogieux et à l’issue duquel de nombreux remerciements nous ont
été adressés. Des compétitions de haut niveau, une cérémonie d’ouverture et un festival le
dimanche matin qui nous ont ramenés à des temps de festivités que la COVID nous avait
enlevés. Félicitations à tous !
Nous en reparlerons lors de l’assemblée générale du 7 octobre qui sera suivie de la soirée des
bénévoles.
Pour ce championnat et l’ensemble des manifestations de la saison, les organisations
quotidiennes de cours, les déplacements, la restauration lors des championnats, je ne peux
que remercier l’ensemble des acteurs pour cette réussite. Une très belle saison en somme !

Pour conclure, je remercie la municipalité de Saint-Sébastien et les collectivités qui nous ont
accompagnés cette saison par leur soutien financier, matériel notamment.
Vive la Cambronnaise d’aujourd’hui et de demain !

                                                                                                     Un président satisfait, 
                                                                                                     Christian Babonneau

7



NOS PARTENAIRES

GOLD

Convaincue d’avoir un rôle moteur à remplir ,  La Cambronnaise a été retenue 18
fois comme organisatrice de manifestations nationales, régionales ou
départementales rassemblant de 500 à 6000 participants et mobil isant jusqu’à
900 bénévoles.

Ces réussites n’ont été rendues possibles que par l ’existence d’un partenariat avec
le secteur public et le secteur privé. La pertinence de cette al l iance originale a
vocation à se poursuivre et à s ’amplif ier.

IMAGINÉ ENSEMBLE FABRIQUÉ SUR MESURE

02 53 55 70 07

SHOW-ROOM
439, route de Clisson

44230 Saint Sébastien sur Loire

Vous souhaitez découvrir les avantages

du partenariat ? 

Toutes les infos en scannant le QR Code !
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UNE ANNÉE

DE 

FESTIVITÉS

LE MOT DE LA SECRÉTAIRE GÉNÉRALE

Toutes les activités ont repris pleinement avec pour toutes un programme bien rempli.

Le week-end de rentrée à Noirmoutier, où cadres et dirigeants se sont retrouvés pour partager
des moments de travail et de détente, a marqué le lancement de la saison.

Puis se sont enchainées les rencontres pour les activités de loisirs telles que le spectacle de
danse, la participation au marathon des sables pour la course avec l’association Courir Avec,
et les différentes compétitions pour les autres activités (Aérobic, capoeira, gymnastique
rythmique, gymnastique masculine et féminine).

Du plaisir de partager des bons moments pour les sections loisirs et de bons résultats pour les
sections de compétitions.

Cette année fut également celle du cabaret qui nous a enchanté tant par la variété que la
qualité des prestations.

Une fin de saison avec un évènement important l’organisation du championnat Fédéral
Féminin, qui a mobilisé l’ensemble des sections et un nombre important de bénévoles, afin
d’offrir une organisation de qualité qui a su ravir les participants.

La participation à la soirée du 14 juillet avec une cinquantaine de bénévoles a clôturé la
saison pour un repos estival bien mérité.

Christine DOUAISI
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La commission finances est composée de 8 personnes bénévoles, avec cette année
l’arrivée d’Ophélie DELANGLE pour le suivi de la section GR et Sébastien BRUN pour le suivi
de la section GAM. Les trésoriers assurent quotidiennement tout au long de l’année le suivi
financier et comptable de l’association.

Un service qui agit constamment dans l’ombre des activités mais qui est indissociable,
comme beaucoup d’autres missions, au bon fonctionnement de l’association.

Je remercie toutes les personnes qui composent cette commission et celles qui gravitent
autour d’elle. Je remercie également le cabinet Expéréo qui assure la gestion de tout le
volet social de l’association.

Le budget de l’association s’apparente à celui d’une petit entreprise : pour l’arrêté des
comptes au 30 juin 2023, il s’élève à 552 293 € (contre 433 051 € en 2021/2022), le
résultat de l’exercice est positif à hauteur de 31 255 €. Ces bons chiffres sont le fruit de
l’organisation d’évènement exceptionnel tel que le cabaret, mais aussi des diverses
manifestations habituelles (report en juillet 2022 du gala GAM/GAF/éveil de la saison
2021/2022, « 14 juillet », galas des sections,…).

ll est toujours difficile d’atteindre l’équilibre compte tenu des dépenses incompressibles
récurrentes (fluides, impôts, entretien des locaux,…) et notre souhait d’accueillir nos
licenciés dans les meilleures conditions matérielles et humaines.

2021/2022 2022/2023

600 000 € 

400 000 € 

200 000 € 

0 € 

LE MOT DE LA TRÉSORIÈRE

552 293 €

433 051 €
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Notons également que le poste « Charges de personnel » est plus important que l’année
précédente. En effet, l’association emploie en équivalent temps plein 6,53 salariés sur
l’exercice contre 5,02 salariés sur l’exercice 2021/2022. Cette augmentation s’explique par
les besoins plus importants des activités.

Retenons également que le coût d'une licence ne pourrait être tenu sans l’implication de la
centaine de bénévoles actifs au quotidien. Sans cela il nous faudrait dégager un budget très
conséquent si nous devions financer l’intervention de salariés pour l'accomplissement des
tâches réalisées par les bénévoles. 

D’autre part, en amont du championnat national 2023, la commission Finances a établi les
demandes de subvention à l’aide du budget prévisionnel en essayant d’appréhender « au
mieux » les charges et les produits, dont les subventions. 
Au fur et à mesure de l’approche de l’événement, la commission s’est organisée pour que le
jour J la nouvelle gestion des ventes aux stands à l’aide de jetons soit fonctionnelle, et s’est
aussi chargée, dans la plus grande discrétion, d’aller rechercher régulièrement sur les
différents lieux de compétitions et de manifestations, les recettes des ventes. 
Tout s’est bien passé, dans la bonne humeur et sans incident. Merci à la vingtaine de
bénévoles de la commission pour leur implication lors de cet évènement !

Enfin, je n’oublie pas et remercie tout particulièrement nos partenaires privés et publics et
notamment la ville de Saint-Sébastien-sur-Loire sur qui nous savons compter dans le cadre
d’un partenariat solide. 

Gaëlle LANCIEN
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GYMNASTIQUE AÉROBIC

1 1

1 : Gala 2023 Aéro/GR sur le thème “Danse avec les stars” 
2  & 3 : Championnat de France à Chambéry / 4 : Nouvelles juges 

5 : Compétition régionale

32 4
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Une petite section en nombre mais grande en qualité grâce à des gymnastes investies,
assidues et coachées par des entraineurs d’horizons différents mais complémentaires.

En effet, la saison 2022-2023 est marquée par l’arrivée de Johanne Mercier et de Julie
Bureau en tant qu’entraineurs, la première apportant son expérience de haut niveau et la
seconde son expertise gymnique.

Bien entendu, les filles ont également retrouvé Virginie Chaussée, référente de la section et
Sophie Hubert pour le côté danse artistique.

La section possède une catégorie loisirs pour les débutantes, Virginie, (épaulée par nos
gymnastes séniors Léane, Pauline et Savannah) leur apprend les pas de base et les
mouvements imposés.
Puis en fonction de leur ancienneté et de leurs aptitudes, les gymnastes en catégorie
compétition sont classées en différents groupes animés par Johanne, Virginie, Julie et Sophie.

L’investissement de nos gymnastes a porté ses fruits : suite à de beaux résultats au
regroupement de Pacé puis au championnat inter régional Nord à St Renan, notre section a
encore participé aux Championnats de France de Chambéry en mai 2023 :

Audrey, catégorie Solo Nationale B, 15 ans et + : 8ème sur 21
Clémence, catégorie Solo Nationale B 12-14 ans : 12ème sur 20
Notre trio, Audrey, Pauline et Scarlett, catégorie nationale B 12ans et+ : 5ème sur 19 et elles
reviennent avec une médaille !

La saison s’est terminée avec le gala GR Aérobic qui a permis à nos sportives de mettre en
avant leur talent de chorégraphe, la cohésion d’équipe et bien entendu leurs qualités
gymniques et athlétiques ! Bravo à toutes !

Pour la première année, nous avons mis en place une semaine de stage de reprise fin août qui
remporte un beau succès, bonne augure pour cette nouvelle année sportive !

Johana MANO
Vice-présidente

1

3

Vice-présidente : Johana Mano
Secrétaire : Katia Moulin
Secrétaire adjointe : Sophie Hubert
Trésorière : Gaëlle Lancien
Responsable technique et juge : V.Chaussée

COMITÉ AÉRO

Responsables déplacement et restauration :
Anne Albert et Cathie Collard
Responsable vêtements : Natacha Malidin
Cadres salariées : Virginie Chaussée, Johanne
Chevalier
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GYMNASTIQUE ARTISTIQUE FÉMININE

1 : Jeanne NAËGELE, 2ème au Championnat National Individuel  / 2 :  Gala de la section 
3 : Catégorie poussines / 4 : Léa RONDEAU, 3ème au Championnat National Individuel 

5 : Catégories Jeunesses et aînées lors du championnat national par équipes

1 2

3

4
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Notre saison a débuté avec quelques incertitudes au sujet de nos 2 entraîneurs salariés. L’un
partait 3 mois en convalescence et l’autre 6 mois en congé maternité.
Avec une nouvelle organisation d’encadrement, l’année 2022 s’est bien terminée avec la
participation au 1er tour des Coupes d’Hiver pour 15 Gymnastes; une 1ère pour quelques jeunes
jeunesses !
Toute la section s’est ensuite réunie pour notre traditionnel Gala sur le thème du « p’tit bac »,
un dimanche après-midi de janvier. La salle était pleine et les gymnastes contentes de
présenter leurs progrès et leur spectacle autour de la lettre R : Ratatouille, Rio, Reggae, Reines
des neiges etc...
Investies comme jamais, de jeunes cadres ont participé à l’AF1 pour se former à
l’encadrement. Certaines se forment également au jugement ! Notre section continue de miser
sur la jeune génération !
Organisée, la Cambro se prépare à accueillir le Championnat National F-F1 de la FSCF. Tous
les bénévoles sont recrutés pour que tout soit parfait le 1 et 2 juillet 2023 à St Seb. C’est un
travail de longue haleine.
N’empêche, il faut poursuivre les compétitions, et là encore les filles de la Cambro se font
remarquer aux Challenges et en individuel :avec Léa qui finit 3ème et Jeanne 2ème au
national individuel ainsi que Mila qui se classe 3ème au Trophée Fédéral en Benjamine. Merci
à nos juges qui nous suivent partout !
A l’approche de la fin de la saison, nos poussines participent à leur championnat
départemental. Nous avons une équipe dans chaque catégorie. La Cambro fait bonne figure
et montre un travail soigné !
Le bouquet final de la saison fût bien entendu le Championnat National FSCF par équipe. Nos
3 équipes engagées (Fédérale Jeunesse, Fédérale 1 Aînées et Fédérale Aînées) s’entrainent
aux 5 agrès. Les équipes de bénévoles sont au taquet, le matériel est déménagé vers les 3
salles : la Martellière, Mangin et Basse-Goulaine.
Follement, l’équipe Fédérale Aînées monte sur la 2ème marche du podium aux Ensembles !!
Au général : la Fédérale jeunesse termine 10ème ; la Fédérale 1 aînée se classe 36ème et la
Fédérale aînée finit à la 6ème place. Nos objectifs sont maintenus 
F 1 d’un beau week-end et d’une belle saison pour la GAF comme on les aime à la FSCF !!!

Responsable des Juges : Virginie Rondeau
Responsable Vêtements & Hébergements :
Agnès Maingueneau et Anne-Laure Leclinche
Coordinateur Technique : Gildas Keribin
Cadres salariés : Anne-Hélène Le Meleder,
Emma Bonamy, Gildas Keribin

Maelle Etourneau
Responsable Poussines GAF 

Vice-présidente : Gwladys Houzé
Trésorière : Véronique Merlet

Responsable Poussines : Maëlle Etourneau
Responsable Jeunesses : Gwladys Houzé
Responsable Ainées : Geneviève Naëgelé

COMITÉ GAF
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GYMNASTIQUE ARTISTIQUE MASCULINE

L’ensemble de la section gymnastique masculine a obtenu de bons résultats tout au long de la
saison 2022-2023. Ces résultats sont le fruit d’un travail collectif grâce à l’implication des
cadres, des entraineurs bénévoles, et aussi grâce à l’investissement des gyms.

Une année malgré cela avec quelques difficultés d’organisation pour assurer une continuité
des entrainements auprès des catégories poussins et pupilles, mais le défi a été relevé.

1 : Catégorie pupille

2 : Catégorie poussin

3 : Catégorie adulte

1

2

3
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La section poussin dirigée par Hervé :
a reussi à démontrer ses progrès, tout comme la saison passée notamment lors du régional à
Montoir, avec une deuxième place pour la catégorie D2 et une troisième place pour la
catégorie D1.
Les résultats de ces compétitions ont donné beaucoup de plaisir aux jeunes et sont très
encourageants pour la saison à venir. 

La section pupille dirigée par Benjamin :
les gyms ont fait preuve d’assiduité dans la salle avec une forte envie de progresser. Cette
volonté a permis de renforcer les bases des éléments gymniques qui doivent leur permettre de
poursuivre leur apprentissage et envisager de nouveaux mouvements.
Dans cet esprit de progression quatre gyms ont participés à un stage national de
perfectionnement à Montoir. Ce stage était un moment de travail mais aussi d’échanges avec
les autres participants et les coachs pour améliorer et travailler de nouveaux éléments en vue
des compétitions de fin de saison.
La catégorie pupille clôture ainsi la saison avec une troisième place lors du championnat
Fédéral à la Talaudière.

La section adulte dirigée par Pascal et Valentin :
Une saison en demi teinte, marquée par l’absentéisme et plusieurs blessures en milieu de
saison, ce qui a rendu l’organisation des coachs quelque peu délicate lors de la constitution
des équipes et la préparation des compétitions.
Malgré cela la section adulte a présenté deux équipes au championnat de National avec une
troisième place pour l’équipe Fédéral 1 et une douzième place pour l’équipe Fédérale 2, des
résultats satisfaisants mais encore perfectibles. Tirons-en les leçons afin de redynamiser les
gyms et re booster l’esprit d’équipe pour les années à venir.

De tels résultats lors de cette saison n’auraient pas été possible sans le soutien et
l’encouragement des familles lors des différents évènements, mais aussi grâce à l’implication
des bénévoles.
Pour cela l’ensemble du comité de gymnastique masculine vous adresse à tous un grand merci

Pascal NAËGELE
Vice-président 

Vice-président : Pascal Naëgelé
Trésorier : Sébastien Brun
Secrétaire : Anne-Laure Leclinche
Responsable technique : Gildas Keribin
Responsable des juges : Olivier Sédilleau

COMITÉ GAM

Responsable poussins : Hervé Loyens
Responsable pupilles : Benjamin Babonneau
Responsables adultes :
Pascal Naëgelé – Valentin Lavenant
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GYMNASTIQUE RYTHMIQUE

1 2

3 1 : Compétition départementale à Treillières

2 :  Inter région à Quimper
      Régional 12-13 & fédéral 10 -11 

3 : Compétition régionale à Rezé 
     1ère place pour l’ensemble Fédéral 10 -11 

4 : Fédéral 14 -15 qualifiées jusqu'en national à
Bourg en Bresse (01)
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Une section avec de plus en plus de gymnastes. 

Cette année, nous avons ouvert un deuxième cours pour les débutantes, afin de répondre à la
demande plus importante d’inscriptions à notre discipline. Nous avons également pu bénéficier
de l’expérience de Marie, salariée de la section. 

Une belle qualification au championnat de France en ensemble ! 

La saison sportive a commencé, comme à son habitude, par les compétitions des individuelles.
Cette année, 7 gymnastes sont engagées. De beaux progrès et de beaux podiums. Les
compétitions se poursuivent avec les ensembles qui arrivent de plus en plus rapidement, dès le
mois de Mars, avec 8 ensembles engagés. Des podiums départementaux, régionaux et une
belle qualification au Championnat de France qui nous amène à Bourg en Bresse avec
l’équipe des TFB 14-15ans et Vincent leur entraineur. 

1

2

Clémence VIVET 
Vice-présidente

Vice-présidente : Clémence Vivet
Responsable technique : Vincent Audier
Membres du bureau : William Greffard et Alice Cucu Gutierrez
Cadre salariée : Marie Habert

COMITÉ GR

Le 10 Juin, nous avons clôturé la saison par un
gala avec la section aérobic. C’est un moment
important qui permet à tous de se retrouver et
aux gymnastes de montrer tous les progrès de
l’année. Nous avons même eu de nouvelles
vocations avec un groupe de parents qui se
sont prêtés au jeu dans une chorégraphie
surprise. 

Ce gala fut une belle réussite grâce à l’implication de l’ensemble des bénévoles et au travail
des entraineurs, que nous remercions. Une belle dynamique qui se poursuivra avec de
nouveaux projets pour la saison prochaine et un bureau plus étoffé. 
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CHAMPIONNAT NATIONAL 2023
GYMNASTIQUE FÉMININE F & F1

2 3

4

Forte de son expérience, La
Cambronnaise, relève à nouveau le défi
en organisant le championnat national de
gymnastique artistique féminine de la
Fédération Sportive et Culturelle de
France (FSCF) du 30 juin au 2 juillet 2023. 

Pendant 3 jours, ce rendez-vous sportif a
réuni plus de 3 000 personnes.

1  6 5 0  G Y M N A S T E S

3 0 0  E N T R A I N E U R S

2 2 0  J U G E S

4 5 0  A C C O M P A G N A T E U R S

1 4 0  E Q U I P E S

8 3  A S S O C I A T I O N S

4 0 0  B E N E V O L E SC
H

IF
F

R
E

S
 C
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E

S

Ce week-end n’était pas seulement sportif. Les participants ont eu l’occasion de se retrouver
pour des temps de fête et de partage autour de l’inclusion des publics pour exprimer avec foi
et force sa ferme volonté « d’un mieux vivre ensemble » dans une dynamique éco-responsable.

Cet événement n'est rendu possible qu’avec le concours de la commune de Saint-Sébastien-
sur-Loire, Nantes et Basse Goulaine pour les mises à disposition de leurs équipements. Des
partenaires publics et privés, des collectivités territoriales, se sont également engagés à nos
côtés pour réussir le défi.

Vivre dans une passion commune la gymnastique est le challenge que La Cambronnaise vous
a proposé lors de ce championnat 2023. 

Christian BABONNEAU & Serge PAIRE
Co-organisateurs
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Nous avons été très bien accueillis, nous avons très bien mangé, les équipes

de bénévoles étaient à notre écoute, très sympathiques, l'hébergement parfait

bref un séjour agréable et un Championnat merveilleux.

Merci pour cette belle organisation.

Gilles KOCH

Président du Gym Club Montalieu, Juge pour la Fraternelle de Bourgoin-Jallieu

Nous tenons par ce mail à vous féliciter et vous remercier pour l'accueil et

le sourire que vous nous avez réservé lors de l'organisation du championnat

National F-F1 2023.

Nos équipes de gymnastes étaient ravies de ce week-end, les accompagnateurs

et entraineurs ont pu être guidé avec plaisir et sourire (avec une mention

spéciale pour Gilles, qui nous a accompagné 2 fois à l'hôpital).

Une superbe organisation, bravo à toutes les équipes et bon repos.

Morgane GOLVET

Pour La Fraternelle de Bourgoin Jallieu

Je vous remercie pour vos messages que nous relayons aux collègues

agents d'équipements sportifs. Ces derniers ont d'ailleurs salué la

"force de frappe" et la rigueur de l'équipe de bénévoles du comité

d'organisation quant à l'utilisation des espaces et des matériels.

Cette ressource précieuse s'est raréfiée ces dernières années mais

force est de constater que l'état d'esprit "cambronnaise-FSCF"

a su la préserver.

Samuel PERRAUDEAU

Directeur des Palais des sports Nantes Metropole

Toute l'équipe de Courir Avec vous

remercie pour votre invitation à

participer à cette belle manifestation

du week-end dernier. Ce fut un grand

moment de partage et convivialité.

Hervé BRIN

Président Courir avec Remerciements en porcelaine

                                Club de Limoges 
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RETOUR EN IMAGES



Photos : Inès et William Greffard
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ACTIVITÉS FORME & SANTÉ

1

4
1 & 2 :  Gym Form’ Détente et circuit renfo en plein air  / 3 : Initiation Yoga avec Clara

4 : Marie, membre de la commission santé et ergothérapeute est intervenue auprès du public senior  
sur le thème de la prévention des chutes. 

5 : Dernière séance, animée par Selma dans le cadre de son projet professionnel (Apprentie BPJEPS)

2

3

5



2

Comme depuis plusieurs années, nous avons démarré la saison au complet. En effet tous
les cours proposés étaient quasiment remplis à la rentrée.
 
Pour cette saison, nous avons accueilli Charline, à partir du mois de janvier, qui est venue
compléter l’équipe des coachs déjà composée de Virginie, Emma, Clara et Mickaël.

Cette année encore nous avons accompagnés des stagiaires venus pour parfaire leur
formation ou leurs connaissances. Pour certains, comme Selma, il fallait acquérir de
l’expérience. Elle nous a donc accompagné, durant plusieurs mois, pour se former sur la
pratique des cours jusqu’à la fin du mois de juin.

Pour terminer cette saison, nous laissons la parole aux coachs qui sont les mieux placés
pour faire un retour sur la pratique des cours :

1

« Deuxième saison pour moi. 

Toujours un plaisir d’animer les

cours à La Cambronnaise. Cette

deuxième année m’a permis de mieux

connaître les adhérents. Le niveau

de pratique en cours collectif ne

cesse de progresser et la bonne

humeur est toujours au rendez-vous.

Vivement la troisième saison. » 

Mickaël

« Un très bel accueil en milieu de
saison par les adhérents de La

Cambro. Merci pour votre énergie
et vos sourires, j’y ai retrouvé les

valeurs de convivialité et de
partage du fitness telles que je les
aime. Bel été à tous et à la rentrée.

Buvez de l’eau, mais pas que ! Et
n’oubliez pas no pain, no tartine.

Pas de cardio, pas de Mac Do »

Charline

Une année riche en rencontres et

sportive évidemment !

Les Sébastiennais de toutes

générations sont actifs et ça c’est

une très bonne nouvelle !

Toujours un plaisir de vous

retrouver avec l’envie de 

vous dépenser ! 

Vous pouvez être fiers de vous :)

Virginie

L’année a été rythmée par les

salutations au soleils. 

L’assiduité des participants à

permis une belle progression dans

leurs pratique du yoga.

La bonne humeur a été le fil

conducteur de cette année 2023.

Hâte de vous retrouver pour cette

nouvelle saison

Namasté mes yogis

Clara

COMITÉ FORME

Vice -présidente : Ginou Naëgelé
Secrétaires : Patricia Saubiez, Danielle Tirilly

Référente communication : Laurie Flinois
Référentes cours : 
Brigitte Renaud, Martine Grignon
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SPORT ADAPTÉ - COMMISSION SANTÉ

1 & 2 : Actions avec le collège Saint-Blaise
3 & 4 : Séances sportives ESAT *
5  & 6 : Séances SEP ** 

*ESAT : Etablissement et Service d'Aide par le Travail, Le Tremplin de l'Atlantique de Saint-Sébastien-sur-Loire

Activités sportives destinées aux personnes en situation de handicap dû à un traumatisme crânien

**SEP  : Public adultes atteints de la Sclérose En Plaques 

1 2

3

4

5

6
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En 2022/2023, la commission Santé Handicap a accueilli deux nouveaux membres,
Véronique et Lucie : Bienvenue à elles !! Et heureusement, car cette année encore la
commission n'a pas chômé !!

Le partenariat avec le collège Saint-Blaise et les adhérents de l'ESAT a pu reprendre sur 3
temps forts: l'un au collège, l'autre à la Cambronnaise et le dernier lors d'une sortie kayak à
l'extérieur. Ce sont toujours des moments riches de partage ! 

Le projet SESSAD (Service d'éducation spéciale et de soins à domicile) avec l’Apajh44
(Association Pour Adultes et Jeunes Handicapés de Loire-Atlantique) a également été
reconduit avec succès, certains enfants aimeraient même s'inscrire à l'année !

Un nouveau partenariat avec l'ITEP (Institut thérapeutique, éducatif et pédagogique)
 la Papotière de Nantes a été lancé. Un groupe de 6 jeunes ados atteints de troubles du
comportement ou de l'attention s'est essayé à la gymnastique pendant un trimestre.

Lors du congé maternité d'Emma, Anne-Hélène a assuré avec brio la continuité des cours
SEP** ! Afin d’accompagner les adhérents pendant la séance, l’éducatrice est aidée de
bénévoles. Un grand Merci à Françoise, Geneviève,  Isabelle, Josette et Martine pour leurs
aides précieuses.

Une campagne d'informations à l'aide de flyers revisités a été mené dans les cabinets
médicaux et paramédicaux de Saint Sébastien pour faire connaître nos activités !!

L'ensemble de la commission s'est mobilisée autour du National féminin en proposant le stand
"vélo à smoothie” et en réalisant un questionnaire sur les idées reçues sur le sport et la santé.
Merci à Lucie pour son aide précieuse dans la réalisation et la diffusion du questionnaire !

Comme vous pouvez le constater, il y a beaucoup à faire sur ces questions de santé et de
handicap et dans la commission, les idées ne manquent pas ! Alors, n'hésitez pas à nous
rejoindre !

Bonne année saine et sportive à tous !
Karen GAUTIER 
Vice-présidente

1

COMITÉ SANTÉ

Vice -  présidente : Karen Gautier
Membres : Marie Guittet, Lucie Skreko,
Véronique Moisdon-Thué

Cadres salariées : 
Emma Bonamy, Anne-Hélène Le Meleder
Cadres assistants :
Isabelle Drouet, Martine Grignon, Josette Guery,  
Geneviève Michenaud, Françoise Leray
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COURSE À PIED

Pour la saison 2022-2023, il y avait une douzaine de coureurs inscrits dans le groupe course à
pied. Certains ont participé au Marathon du Médoc en septembre et à quelques petites courses
durant l'année dont les Foulées de l'Éléphant et les 10 kms de Saint-Sébastien-sur-Loire. 

D'autre part, 3 coureurs de la section ont été Finisher du marathon des Sables dans le désert
Marocain (250 kms en auto-suffisance) pour l'association Courir Avec en avril.

Le groupe course à  pied est un groupe convivial qui attend de nouveaux adhérents, alors venez
nous rejoindre !

Ginou NAËGELE, Vice-Présidente
Olive HENRI, référent course à pied
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CAPOEIRA

1

1 : démonstration Sportissimo
2 : « projet CD » enregistrement de
chants/musiques 
3 : Démonstration national GAF 
4 : Festival de  capoeira
5 : Roda de capoeira  “bonne année” 

2

4

4

3

Très bonne saison sportive ! 
Il y a toujours une bonne ambiance pendant les cours. Les adhérents sont contents de
retrouver une année « normale » avec des démonstrations, des stages, des évènements
conviviaux. Ils sont motivés et s’investissent pleinement dans la vie de la section.

Julie VIEIRA DOS SANTOS
Vice-présidente

5

COMITÉ CAPOEIRA

Vice-présidente : Julie VIEIRA DOS SANTOS
 Responsable des cours de capoeira :
Gesivaldo VIEIRA DOS SANTOS
Secrétaire : Charlotte DIVERRES

Représentant et porte-parole du comité de
section : Franck DAVID
 Responsable organisation festival 
(passage de corde) : Maïna UHEL
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DANSE MODERN’ JAZZ & URBAINE

Spectacle à l’Escall, juin 2023

Après de grosses frayeurs en début d’année encore pour la section Danse, il semble que nous
retrouvions enfin un peu de stabilité en cette fin de saison. 

La saison avait bien démarré avec nos professeures, Clara en Modern’Jazz et Maëlys qui nous
a rejoints en septembre pour la Danse Urbaine. Le premier trimestre se déroule sans problème,
permettant à nos adhérents de progresser et d’affiner leur technicité. C’est en Décembre que
Maëlys nous annonce son départ, pour rejoindre une compagnie de danse à l’étranger lui
offrant une opportunité professionnelle qu’elle ne pouvait refuser.

Une fois de plus, nous nous lançons dans un recrutement en urgence, tout en nous jurant que
c’est bien la dernière fois ! Après 4 années de départs et changements de professeurs de
Danse Urbaine, le manque de continuité dans l’enseignement démotive nos danseurs qui
doivent s’adapter tous les ans, voire 2 fois par an, à un nouveau professeur, un nouveau style,
une nouvelle méthode d’enseignement. Cette situation use également le comité de section. 
Nous envisageons alors de diversifier notre offre en danse pour nous orienter vers d’autres
styles. Nous lançons donc un sondage auprès des adhérents Danse et Cambro en général, qui
nous laisse entrevoir des opportunités.

Mais c’était sans compter sur Noémie Martineau. En Janvier 2023, Noémie reprend
l’enseignement de la Danse Urbaine au sein de la section. Elle fait rapidement l’unanimité
auprès de nos danseurs et danseuses. En cours de formation Modern’Jazz au Pont Supérieur à
Nantes, Noémie enseigne déjà la Danse Urbaine, en s’inspirant de diverses mouvances telles
que le hip hop, le street jazz, et le dancehall, offrant ainsi à sa danse un joli métissage.
Noémie a su relever le défi en cours d’année et a rapidement émis le souhait de rester parmi
nous.

En Modern’Jazz, Clara Hourdier a, quant à elle, profité de cette saison pour poursuivre son
enseignement avec toujours autant de précision et de dynamisme. La montée en puissance de
la technique de ses élèves se confirme. 
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Nous avons pu constater leurs progrès à l’occasion de notre spectacle de fin d’année. Ce
spectacle sur le thème de Mary Poppins a été construit par Clara elle-même, qui nous a, une
nouvelle fois, démontré son implication, son professionnalisme et  sa créativité.

Le travail combiné de Clara et de Noémie nous ont permis de présenter un spectacle d’une
réelle qualité qui a eu énormément de succès. Nous avons accueilli presque 800 spectateurs à
l’Escall sur 2 représentations le samedi 24 juin 2023. Petits et grands, danseurs et danseuses,
spectateurs et spectatrices, tout le monde a plongé avec délice dans l’univers de « Mary
Poppins » revisité et teinté de Modern’Jazz et de Danse Urbaine. 
Une fois de plus nous félicitons à la fois les professeurs et les danseurs pour la qualité du
spectacle qu’ils nous ont offert, et remercions tous les bénévoles qui ont répondu présents et
sans qui rien n’est possible.

Les inscriptions se présentent bien. Plusieurs cours sont déjà complets. Deux nouveaux cours
de danse sont ouverts pour la saison 2023/24 : un cours d’approfondissement en Modern’Jazz
pour les jeunes souhaitant aller plus loin dans leur apprentissage de la danse, ainsi qu’un cours
de Modern’Jazz adultes de niveau débutant/intermédiaire, en confirmation des réponses au
sondage que nous avons lancé en début d’année.

Nous saisissons la présente occasion pour féliciter Noémie qui a obtenu avec succès son
Diplôme d’Etat de professeure de Danse en juin 2023. 

En septembre, nous retrouverons Clara, qui assurera les cours de danse Modern’Jazz, et
Noémie, qui assurera les cours de Danse Urbaine. 

Marie-Pierre GIRARD
Responsable  Danse

COMITÉ DANSE

Responsable : Marie-Pierre Girard
Professeur  Modern’ Jazz : Clara Hourdier, 
Professeur Danse Urbaine : Noémie Martineau

Membres : Anita Santax, Emilie Boisramé, 
Bérengère Glotain, Azeline Roger, Charlotte
Guittonneau



Nous faisons tout pour votre voiture !

Garage 
Gouillandeau Didier

HAUTE-GOULAINE

NOS PARTENAIRES

INTERCOIFFURE
11 av. de la Martellière

44230 Saint-Sébastien-sur-Loire

02 40 33 26 52
Aménagement Menuiserie Générale

Menuisier à Divatte-sur-Loire  

02 40 54 20 47

20 rue Maurice Daniel
Saint-Sébastien-sur Loire

02 40 80 54 92
mdpsaintsebastiensurloire@gmail.com

06 73 79 98 06

contact@pacy-securite.fr

https://www.pacy-securite.fr/

SILVER & BRONZE
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CABARET 2022

Tous les deux ans depuis 2008, un événement exceptionnel
réunit à l’Escall des dizaines de bénévoles venus de toutes
les sections. Ils sont pour un week-end décorateurs,
musiciens, cuisiniers, serveurs, placeurs et surtout… artistes
pour leur plaisir et celui du public qui répond toujours
présent.

Accompagné par l’orchestre, fidèle depuis la première
édition, les acteurs présentent sketches, danses, chants,
tableaux chorégraphiques, acrobaties… inédits. 

2022 est une édition de relance ! Le groupe de
coordination s’est élargi pour renforcer le caractère
intergénérationnel et interdisciplinaire de l’événement.  

Cette année, il y a eu 78 personnes sur scène et plus de 100
bénévoles mobilisés pour l’organisation. Un spectacle repas
demande d’avoir une logistique bien rodée.

Près de 700 personnes ont assisté aux deux représentations
proposées sur le week-end. Le rendez-vous est un moment
fort et désormais incontournable dans la vie de la
Cambronnaise.

COMITÉ CABARET

Responsables : Ginou Naëgelé, Robert Michelot
Membres : Sophie Hubert, Karen Gautier, Virginie Chaussée, Dominique Lemesle

Photos : Inès Greffard et Loïc Brochard 33



EVEIL DE L’ENFANT - MULTISPORTS LILO

LILO Sport est un projet initié par le Comité
Régional des Pays de la Loire de la FSCF.
L’objectif est de proposer une offre de loisirs
sportifs innovante pour les enfants âgés de 6 à  
9 ans. Les activités sont ludiques, originales et
mixte.
Au programme : Kin Ball, Spike Ball, Tchoukball,
Disc Golf...

https://lilosports.fscf-paysdelaloire.fr/


2

A La Cambronnaise nous reconnaissons que l’enfant a besoin de vivre un maximum
d’expériences, représentant pour lui un chemin de découvertes, un espace de relations avec
les autres, un lieu d’initiatives où il peut prendre conscience des possibilités de son corps et les
exprimer avec joie. Ces expériences se vivent par le jeu et dans le jeu. Sans visée technique, ni
spécialisation précoce les activités proposées permettent d’accompagner l’enfant dans son
développement global.

5 groupes de 3 à 5 ans viennent du lundi au jeudi, encadrés par Clara, Natacha, Maelys, Anne-
Hélène aidée de Sylvie.

Les temps forts de l’année en plus de nos découvertes d’activités : 
La surprise  de Noel, le gala avec les Minions et la section Gym Masculine en janvier, les
séances avec les parents en février,  le Festieveil à La Baule  en juin sur le thème de cirque, et
la fête lors du Festival Intergénérationnel le dimanche 3 juillet pour clôturer le Championnat
National de gym féminine.
Une belle saison s’achève et nous sommes prêts pour en démarrer une nouvelle.

L’éveil des 1er pas accueille les enfants dès 6 mois jusqu’à 3 ans.
Les séances d’Eveil 1er pas vont permettre aux enfants de faire de multiples expériences
corporelles : explorer l’espace, grimper, ramper…
C’est aussi l’occasion de prendre confiance en lui, avoir des sensations tactiles sur des
supports différents, multiplier les positions et entrer en relation avec les autres enfants.

1

Laisser le bébé le plus souvent à plat au sol pour lui
permettre de bouger
Utiliser les actes de la vie quotidienne pour l’aider
Laisser au bébé le temps et la liberté d’acquérir les
étapes les unes après les autres. 
Et surtout ne pas faire les choses à sa place.

Nos consignes pour les séances :

Bravo à tous pour les progrès de cette année.

Anne-Hélène LE MELEDER
Cadre éveil

COMITÉ JEUNESSE

Vice-présidente : Christine Cauchon
Membre : Lucie Skreko
Cadre Lilo : Nolwen Aufray

Cadres éveil : Anne-Hélène Le Meleder, 
Clara Hourdier, Natacha Malidin,
Maëlys Izacard, Sylvie Hochet
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ACCUEIL COLLECTIF DE MINEURS
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L’été, La Cambronnaise ne prend pas de vacances, ou plutôt elle propose aux enfants de 6 à
12 de venir s’amuser pendant leurs vacances.

Ainsi du 10 au 28 juillet et du 16 aout au 1er septembre, 231 enfants ont pu bénéficier des
journées organisées par les animateurs et les stagiaires BAFA.

De nombreux jeux sportifs, des activités manuelles, de la cuisine, et des activités gymniques
étaient proposées chaque matin.

De plus, cette année, en vue de la préparation des Jeux Olympiques 2024 nous avons pu faire
participer les enfants à des ateliers d’écritures en partenariat avec le Labo des histoires.
L’objectif était pour les enfants de pouvoir s’exprimer, en racontant des histoires sur les
sensations et les émotions qu’ils ressentent en pratiquant une activité sportive. Ces histoires
pourront être publiées prochainement au musée National du sport à Nice et nous ne tarderons
pas à vous donner des nouvelles.

Nous félicitons nos 7 stagiaires qui valident leur stage pratique du Bafa et remercions les
équipes d’animation qui ont assuré l’ambiance de ces 2 mois.

Pour Juillet : Maelys – Selma- Fany et Emma
Pour Aout : Maelys – Selma – Eva et Anne-Hélène

Anne - Hélène LE MELEDER
Directrice ACM



CAMBRONN’AIDE

C’est quoi le Cambronn’Aide 

C’est un groupe d’adolescents et de jeunes adultes qui
a pour objectif de permettre aux jeunes des
différentes sections de se réunir et proposer des
activités transversales. 



Cette année un évènement a permis au groupe Cambronn’Aide de se développer et de
grandir : l’organisation par La Cambronnaise du championnat national de gymnastique
artistique féminine (GAF) 2023. 

Le projet était de participer à l’organisation du championnat national afin de donner envie à
de nouveaux jeunes de nous rejoindre et de faire évoluer ceux déjà investis.

Tout a commencé par le souhait d’obtenir un label dans le cadre du développement durable,
de nombreuses actions ont permis de déposer notre dossier auprès du CNOSF (Comité
National Olympique Sportif Français).

Une fois le dossier constitué, il a fallu trouver les différents moyens de tout mettre en place, de
l’équipe verte à l’intervention des étudiants en kiné en passant par les dons pour l’Association
Courir Avec. 

Et oui, il ne s’agit pas que du tri ! Le développement durable comprend plusieurs domaines :
gouvernance, implication des bénévoles et des participants, protection de l'environnement,
promotion et respect des valeurs éthiques, liens avec le territoire.

Grâce au travail de tous, nous avons obtenu le Label d’argent … 

L’objectif pour le groupe de jeunes était de mettre en place les actions pour le jour J : mise en
place des affiches éco gestes, intervention de la mascotte, sondage auprès des participants,
… 

Au total une vingtaine de jeunes bénévoles ont répondu présents, ce groupe dynamique était
animé par Léane Paimparé. 

Cette action phare de la saison n’a pas empêché de maintenir les ventes du délicieux jus de
pomme “Cambro” ainsi que ses mises en bouteilles durant l’année.

Notre souhait de l’année est exaucé : le groupe s’agrandit et de la
graine de dirigeant nait !

Nous espérons que d’autres projets se réaliseront la saison prochaine ! 

N’hésite pas à nous rejoindre pour vivre de nouvelles expériences !!

Pour plus d’infos : cambronnaide@gmail.com 
Jeanne NAËGELE

Responsable Cambronn’Aide
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NOS PARTENAIRES

GOLD & PLATINIUM
40



CAMP FICEP

La 47ème édition du Camp FICEP* s’est tenue en Roumanie, du 30 juillet au 6 août 2023.  4 jeunes
bénévoles de la Cambronnaise ont pu y participer !

*Fédération Internationale Catholique d'Education Physique et sportive",  13 pays membres en 2023. 
La découverte des différentes cultures et le vivre ensemble constituent les éléments centraux du camp FICEP. 

Pendant une semaine nous sommes partis en camp Ficep en Roumanie accompagnés d'allemands,
de tchèques, d'autrichiens et de roumains !
Après un trajet Nantes -Paris en train le 29 juillet, un pré camp s'est organisé pour réunir tous les
français. Nous nous sommes enfin envolés le lendemain pour Bucarest avec une escale à
Amsterdam pour enchaîner sur 4h de car et arriver vers 6h du matin à notre hébergement à
Fundata.

Le site est une station sportive en montagne comprenant un gymnase, deux terrains de tennis et un
de foot, ce qui nous a permis de faire pleins d'activités, de jeux collectifs avec les autres pays :
bubble foot, laser tag, luge d'été, mountain bike...
Nous sommes aussi partis visiter le château de Dracula et des villes aux alentours.
Et enfin des soirées dansantes, des après-midis avec des moments de partage, des rencontres
incroyables !

Et le 5 août, c'était le moment de partir en faisant le même voyage en sens inverse
malheureusement...
Merci la FSCF et merci la CAMBRO pour cette expérience inoubliable !

Elina, Anaïs, Maxence et Clémence
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AMICALE

1 : Préparation du 14 juillet

2 : Nos couturières en action

3 : Restauration du stage FSCF 44 

4 : Réception du materiel

5 : Notre équipe de bricoleurs 

1 2 3

4

5



L’Amicale se compose d’une bonne vingtaine de bénévoles qui œuvrent tout au long de
l’année entre autre lors de journées travaux qui se déroulent environ un lundi tous les deux
mois afin de maintenir en état le bâtiment et tout le matériel.

L’Amicale, c’est aussi une équipe popote, avec à sa tête leur chef Christine et son adjoint Éric   
ainsi qu’une brigade d’une petite dizaine de personnes qui interviennent lors de l’organisation
de stages, pendant les vacances scolaires, pendant notre week-end de rentrée, à l’occasion
des différentes compétitions et championnats que nous organisons, ainsi qu’à l’occasion de
nos cabarets et bien sûr lors de nos journées travaux.

Pour cette saison 2022-2023, l’Amicale a eu un planning un peu plus chargé, car en plus de
son « quotidien », elle a apporté son aide à l’élaboration du décor du cabaret (en nov. 2022).
L’Amicale est aussi intervenue pour le championnat National avec par exemple la préparation
de lests pour les châssis autostables des barres asymétriques, la modification de nos
anciennes tables en bois devenues trop lourdes et obsolètes en réutilisant des plaques de
notre ancien praticable….

Et enfin, cette année encore, nous avons été sollicités pour le 14 juillet, avec la gestion du
bar/friterie/grillades, avec la participation d’une cinquantaine de bénévoles.

Encore une belle saison qui s’achève, MERCI à tous !
                                                                                                                     Yves MAINGUENEAU

Responsable bâtiment/matériel

Réduction d’impôt au titre des dons faits 

aux associations ou organismes d’intérêt général.

Rénovés en 2007 grâce à vous, aux partenaires publics et privés,
les équipements doivent sans  cesse être entretenus, améliorés,
renouvelés et modernisés afin de toujours mieux répondre aux
besoins des adhérents.

La Cambronnaise vous enverra un reçu fiscal vous permettant de
déduire de vos impôts 66% du montant de votre don, dans la
limite de 20% de votre revenu imposable.

Informations auprès du secrétariat ou en scannant le QR code ! 

FAITES UN DON

Info & don en ligne
C’est ici !
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MÉDAILLES & DIPLÔMES

Christian BABONNEAU

Geneviève NAEGELE

Président de la Cambronnaise
Nommé Chevalier dans l'Ordre National du Mérite par décret
en date du 02 juin 2023

Vice-présidente des activités Forme & Santé,
Responsable Aînées, cadre et juge GAF
Responsable Cabaret
Médaillée d'OR de la jeunesse et des sports et de
l'engagement associatif 

Médailles 

Diplôme professionnel 

Virginie CHAUSSEE

Noémie MARTINEAU

Maelys IZACARD

Animateur Fédéral 1 - Gymnastique Féminine 

                 Kiara HOUZE
                     Maelys IZACARD

                         Capucine LAMOTTE
                               Maelys LEFORT-CANTE 

                     Anaïs PAUL VINET
          Maïna RIO

Salariée, 
Bachelor Gestionnaire de projet événementiel

Salariée
Diplôme d’Etat professeur de danse

Apprentie
MC Animation-Gestion de projets  Secteur Sportif

Diplômes
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NOS JOIES & NOS PEINES

Anthony et Loubna LOISEAU                               
Quentin et Océane AGOULON 

Juge GAM et ancien trésorier général
Gymnaste et membre du cabaret

Jeanne 
Lesia 
Suzanne      

Fille de Maelle ETOURNEAU, responsable poussines GAF
Fille de Emma BONAMY, salariée GAF / Forme & Santé
Fille de Marie HABERT, salariée GR

Naissances

Mariages

Mme MENU Annie

M Guy MERCIERE

M Pierre GRATAS

M Claude BAILLY

Mme Léa BARTEAU

M Michel AUGEREAU

  

Décès
Maman de Christine DEBRAY, salariée

Ancien gymnaste et cadre GAM,
Père de Jacques Mercière, cadre GAM

Musicien, puis membre du comité directeur, secrétaire
général de la Cambronnaise, membre de l’amicale et
membre de l’équipe popote

Beau père de William GREFFARD, membre du comité
directeur, représentant GR

Belle-mère de Philippe BABONNEAU, membre de l’amicale

Secrétaire de la section masculine pendant de nombreuses
années et secrétaire des championnats fédéraux 1989 et
1995.
  

45



Guy, 

J’aimerais, au nom de la grande famille de la Cambronnaise et tout particulièrement de la
section masculine, adresser à ton épouse Jeanine, tes enfants Nathalie, Jacques, Christian,
et à toute ta famille nos sincères condoléances, et les remercier de t’avoir permis d’être
avec nous pendant de très nombreuses années.

C’est en effet avec émotion que j’évoque la place que Guy a tenu parmi nous au sein de la
Cambronnaise. 

Guy s’intéressait toujours aux résultats de la Cambro à travers ses enfants, notamment
Jacques qui participe aujourd’hui à l’organisation de la section masculine.
Médaillé d’Honneur de notre Fédération, cette reconnaissance est à la hauteur de son
engagement.

Licencié à la Cambro au milieu des années 1950, il débute la gymnastique, puis devint
moniteur avec Bernard Corgnet à partir de 1975. Une épopée qui a permis à la
Cambronnaise de remporter en 13 ans 6 titres de champion de France FSCF et de nombreux
podiums. 
Une belle équipe de copains qui ont écrit une très belle page de l’histoire de notre
association. 

La pratique de la gymnastique n’avait plus de secret pour lui dont il a transmis le virus à ses
enfants : Jacques, Christian et Nathalie.

On se souvient encore des après-entrainements, rue de Québec avec Jeanine et de
quelques anecdotes que nous garderons pour nous.

La section « pupilles » se souvient aussi des kilos de sucre qu’il emportait à chaque
championnat pour donner de la force aux jeunes gymnastes.
Nous n’oublierons pas non plus sa moustache qu’il remontait lorsque les choses ne se
passaient pas comme il le voulait.

Depuis quelques temps, la maladie l’avait rattrapé et notre dernière rencontre remonte au
cabaret de novembre dernier.

Nous te disons un dernier au revoir et te dire que la mort vient toujours donner la pleine
mesure de nos vies en révélant douloureusement la place qu’occupait celui ou celle qu’elle
nous enlève.

Guy, comme d’autres grands serviteurs de notre institution, tu entres dans le grand livre
d’histoire de la FSCF, cette grande dame de 123 ans. 
Nous te remercions pour tout ce que tu nous as donné et pour tout ce que tu as été.

 Christian Babonneau, 
Président de la Cambronnaise

Hommage à Guy MERCIERE, décédé le 20 avril 2023
(extrait de l’hommage fait le 25 avril en l’église de Saint-Sébastien sur Loire)
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Pierre nous a quittés subitement après une journée de jardinage avec 
son épouse Colette.

Au nom de la grande famille de la Cambronnaise, j’exprime à son épouse Colette et à toute
sa famille nos sincères condoléances et notre émotion de perdre un de nos plus anciens
membres. 

Pierre a tenu une place importante au sein de la Cambronnaise pendant plus de 70 ans.
Je rappelle son parcours depuis son entrée dans l’association:
     1ère licence en musique dans les années 50 ou Pierre jouait du Bugle jusqu’en 1970.
    En 1970, l’activité musique s’arrête à son grand regret, mais Il continue de rendre service

à la Cambronnaise en assumant des responsabilités lors des championnats et ensuite lors
des différentes manifestations organisées par l’association.
   Après avoir assuré le secrétariat à la musique, Pierre entre au comité directeur de La

Cambronnaise comme secrétaire général. Si nous avions besoin de renseignements sur les
déplacements, on savait lui demander des infos car ses petits carnets n’étaient pas très loin.
On se souvient aussi du partage de ses connaissances sur les champignons.
   Membre de l’Amicale, il participe à la collecte des cartes de membres honoraires qui
permettra plus tard les agrandissements de la salle de gymnastique et l’achat de matériels.
   En 1987, Pierre laisse sa place de secrétaire général ; poste que j’ai l’honneur de lui

succéder.
  1989, Pierre arrête le comité directeur, mais il s’engage davantage à l’Amicale pour des

travaux dans la salle : parquet du foyer Paul Michaux refait à neuf et nombreux bricolages
du quotidien. 

   A cet instant de cet hommage, j’associe Colette qui l’accompagnait dans notre fameuse
équipe « popote ». Cette équipe qui nous a fait tant plaisir avec ses repas de grande
qualité. 

Son départ, nous rappelle les copains qui comptaient pour lui : ceux qu’il va rejoindre
maintenant : Michel, Georges, Robert, Julien et bien d’autres encore, ceux d’aujourd’hui :
Luc, Etienne, l’équipe de l’Amicale actuelle et ses amis du cyclotourisme. 

J’associe aussi les équipes de dirigeants dont il a fait partie autour de M. Rivet, d’Auguste
Suaudeau, d’André Douaisi, de Jean David et des encadrants des sections.

Il est médaillé de la plus haute distinction de la FSCF avec Colette et membre d’honneur de
la Cambronnaise. De belles récompenses qui honorent son dévouement à la cause des
autres. 

Pierre, comme d’autres grands serviteurs de notre institution, tu entres dans le grand livre
d’Histoire de FSCF, cette grande dame de 123 ans.

Nous te remercions pour tout ce que tu as donné et tout ce que tu as été.

                                                Christian Babonneau, 
Président de la Cambronnaise

Hommage à Pierre GRATAS, décédé le 11 mai 2023



Contacts

7 rue de la Croix Blanche
44230 St Sébastien/Loire

02 40 80 68 53 la-cambro@orange.fr

lacambronnaise.fr


